
ТАНЦЕВАТЬ ОТ ПЕЧКИ... 
ВМЕСТЕ С ДОНОРАМИ

Визит на Чернобыльскую АЭС группы экспертов стран-доноров "большой семерки" 
и Европейской Комиссии помог более рельефно увидеть процесс снятия с эксплуатации 

и преобразования объекта "Укрытие" в экологически безопасную систему

Готовясь к лондонской Ас
самблее доноров Счета ядер- 
ной безопасности и Черно
быльского фонда “Укрытие”, 
представители США, Вели
кобритании, Германии, Фран
ции, Канады и Европейской 
Комиссии побывали на Чер
нобыльской АЭС. Цель визи
та сформулировал руководи
тель группы экспертов, пред
ставитель Туманного Альби
она Ян Даунинг.

— Мы прибыли сюда по
тому, что работы по выполне
нию международных проек
тов находятся в важной ста
дии, — сказал он. — Контак
ты с участниками проектов на 
площадке Чернобыльской 
АЭС, а также в правитель
стве Украины нами осуществ
ляются для того, чтобы ра
зобраться в ситуации и оце
нить объемы помощи, кото
рую мы можем предоставить. 
Мы искренне заинтересованы 
в том, чтобы все проекты

были осуществлены как можно 
быстрее и эффективнее.

Господин Даунинг объяс
нил, что данный чернобыльс
кий визит проходил в соответ
ствии с договоренностями,до
стигнутыми летом нынешнего 
года во время встречи Прези
дента Украины Леонида Кучмы 
с послами ряда государств, о 
необходимости регулярной 
работы в Украине экспертов 
“большой семерки” и Евроко
миссии для решения ключе
вых проблем, существующих 
на ЧАЭС.

Доклад о сооружении объек
тов, которые возводятся на 
промышленной площадке 
ЧАЭС за счет средств между
народного сообщества и Укра
ины, сделанный главным инже
нером по снятию с эксплуата
ции ГСП “Чернобыльская А ЭС ” 
Валерием Салием, представил 
полную картину процесса пре
кращения и снятия с эксплуа
тации станции,показал запла

нированные объемы финанси
рования этих работ в 2003 году.

Дополняя докладчика, ди
ректор предприятия Юрий Не- 
ретин подчеркнул, что до оста
новки последнего энергоблока 
станция занималась двумя со
вершенно различными видами 
деятельности: вырабатывала 
электроэнергию и обеспечива
ла безопасность объекта “Ук
рытие”. После декабря 2000 
года два вида работ — снятие 
с эксплуатации и преобразова
ние “Укрытия”— объединили в 
одно целое. На предприятии 
одна площадка с развитой ин
фраструктурой, один коллектив 
и один предмет деятельности.

— Мы соединили в одно це
лое два финансовых потока. 
Это поможет более эффектив
но использовать средства гос
бюджета и международной тех
нической помощи, — продол
жил господин Неретин.

Говоря о реализации 2-й 
фазы плана осуществления ме

роприятий на объекте “Ук
рытие" (SIP), он заметил:

— Главная наша задача 
в том,чтобы психологичес
ки уйти от подготовительной 
работы и приступить к прак
тической реализации SIP. 
Это очень сложное задание, 
и для его выполнения надо 
объединить усилия.

На взгляд специалистов 
ЧАЭС, не следует бояться 
того, что внедрение части 
технических решений за
держивается. Порой выска
зывается тревога по поводу 
того, что средства Украины 
и международной помощи 
пока не расходуются в пре
дусмотренных объемах. 
Этого не следует бояться. 
На данном этапе все нуж
но тщательно обосновать, 
твердо убедиться, что эти 
деньги будут эффективно 
использованы в будущем.

(Продолжение на стр. 2)
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Комментируя выступление 
директора, Ян Даунинг сказал:

— Мы приветствуем, что 
вы объединили средства в 
одно целое. Нас это тоже 
прежде беспокоило. Мы зна
ли об имеющихся сложностях 
во взаимоотношениях разных 
направлений. Объединить все 
в одно целое — это правиль
ный подход. Вы оказались хо
зяевами ситуации.

Международные эксперты 
задавали хозяевам много воп
росов и получали четкие отве
ты не только в зале заседаний 
но и непосредственно на 
объектах. Они имели возмож
ность познакомиться с ходом 
работ по подготовке к снятию 
с эксплуатации станции, посе
тили смотровой павильон “Ук
рытия”, промышленно-отопи
тельную котельную, построен
ную по совместному украинс- 
ко-американскому проекту, и 
строительные площадки 
объектов инфраструктуры, со
оружение которых финансиру
ется международным сообще
ством и Украиной. Напомним 
читателям, что сейчас на Чер
нобыльской площадке осуще
ствляются следующие между
народные проекты:

План осуществления ме
роприятий на объекте ‘Укры
тие” (SIP), финансируемый 
Чернобыльским фондом "Ук
рытие" Европейского банка ре
конструкции и развития 
(ЕБРР). Бюджет проекта — 758 
млн. долларов, в т.ч. вклад 
доноров — 708 млн. долларов, 
Украины — 50 млн. долларов.

Проект повышения безо
пасности (строительство хра
нилища отработавшего ядер- 
ного топлива (ХОЯТ-2) и заво
да по переработке жидких ра- 
диоактивных отходов 
(ЗПЖ РО), финансируемый 
Счетом ядерной безопаснос
ти ЕБРР. Бюджет проекта — 
119,6 млн. евро, в т.ч. вклад 
доноров — 110,6 млн. евро, 
Украины — 9 млн. евро.

Промышленный комплекс по 
обращению с твердыми радиоак
тивными отходами (ПКОТРО), со
оружение которого финансирует
ся Комиссией Европейского Сооб
щества. Бюджет— 40,8 млн. евро 
и 2 млн. долларов, в т.ч. вклад до
норов— 40, 8 млн.евро, Украины
— 2 млн. долларов.

Общий объем международ
ной технической помощи в бли
жайшие 7 лет составит около 1 
млрд.долларов.

Первый заместитель директо
ра ГСП ЧАЭС Вячеслав Фомин, 
поделившийся впечатлениями о 
визите экспертов, высказал уве
ренность в том, что общение сто
рон было тесным и плодотвор
ным. Особо он отметил важное 
обстоятельство: обсуждение воп
росов было очень открытым. Сре
ди главных проблем, которые ин
тересуют доноров, — налогообло
жение средств, поступающих в Ук
раину для международной техни
ческой помощи, внедрение реко
мендаций аудита по структуре 
группы управления проектом SIP, 
проведение работы в Кабинете 
Министров Украины в порядке ре
ализации SIP. Также обсуждался 
вопрос реального определения по 
проектам, которые ведутся на “Ук
рытии”, с тем чтобы не создавать 
тяжелой финансовой ситуации. 
Почему? Да потому, что непра
вильная оценка проектов приво
дит к задержкам и увеличению 
объемов финансирования, как это 
имело место на строительстве 
ХОЯТ-2 и заводов.

— Думаю, что перелом в ре
ализации SIP, происходящий в 
этом году, наконец-то завершит
ся, — говорит господин Фомин.
— И работа пойдет в нормаль
ном русле. Ожидаем, что до кон
ца года подпишем новую по
правку с консультантом в кон
тракте и начнем работать в рус
ле действительно лучшей меж
дународной практики. Назрела 
задача группе управления про
ектом, консультантам, которые 
приступят к работе в декабре ( с 
учетом выводов аудита), пере
смотреть логику осуществления

SIP. На первое место выходит 
конфайнмент. Это та печка, от 
которой необходимо плясать и 
с учетом которой надо осуществ
лять все работы, выполняемые 
в рамках SIP. Скорее всего бу
дет пересмотрена программа 
закупок по SIP, потому что оцен
ка бюджета проектов была вы
полнена 4 — 5 лет назад, и сей
час, с учетом того, что цены на 
материалы и оборудование ра
стут, необходимо вносить кор
рективы. Также будут внесены 
изменения в структуру ГУП.

— У нас есть деньги, — про
должает Фомин, — и мы требу
ем от подрядчиков увеличения 
темпов строительных работ по 
тем объектам, которые финанси
руем за счет ядерного фонда, за 
счет тех средств, которые нам 
выделены из резервного фонда 
Кабмина Украины, за счет строч
ки в бюджете, предусматриваю
щей капитальные вложения в 
SIP. К сожалению, на эксплуата
цию ‘Укрытия” было мало денег, 
мало дают и на следующий год. 
В 2003 году предусмотренных 26 
млн. гривен хватит только на зар
плату персонала “Укрытия”. Но 
мы надеемся: за счет объедине
ния строчек в бюджете и того, что 
все финансирование будет вес
тись через Минтопэнерго, у нас 
сложится нормальная ситуация.

Во время общения с экспер
тами “большой семерки” уда
лось затронуть острые пробле
мы снятия с эксплуатации.

Не хватает финансирования 
из госбюджета на ряд работ, не
обходимых для выполнения 
международных обязательств. 
Например, по ХОЯТ-2 — это 
вопросы сертификации, необхо
дима проработка вопросов,свя
занных с обратной выгрузкой 
хранилища, не решен до конца 
вопрос обращения с дефектным 
ядерным топливом.

— Также было доведено наше 
мнение о ситуации, сложившей
ся на работах по выведению с эк
сплуатации. Акцентировалось 
внимание на необходимости вы
вода значительной части персо

нала станции в Славутич. Для 
того, чтобы эту задачу выпол
нить, необходимы капитальные 
инвестиции. Эти инвестиции, по 
нашим расчетам, могут окупить
ся в течение трех-четырех лет, и 
в дальнейшем бюджет Украины 
не будет нести дополнительных 
расходов, связанных с пребыва
нием и работой персонала в 
зоне, — говорит господин Фомин.

Участники встречи выразили 
экспертам свою обеспокоен
ность тем фактом, что на ЧАЭС, 
к сожалению, нет международ
ного фонда по снятию с эксплу
атации. Хотя попытки создать 
его предпринимались. Подоб
ный фонд, например, сейчас 
действует для Игналинской АЭС 
в Литве. В вопросах снятия Чер
нобыльской станции пришлось 
перейти на уровень двухсторон
них контактов с Европейской 
Комиссией, департаментом 
энергетики США, департамен
том торговли и промышленнос
ти Великобритании.

— Раз не создан международ
ный фонд закрытия — будем ра
ботать на двухсторонней основе, 
и лидирующую роль в этом процес
се сохранит ЧАЭС, — комменти
рует Вячеслав Вениаминович.— У 
нас уже наработан определенный 
опыт работы по так называемой 
проектно ориентированной струк
туре, когда назначается руководи
тель и ведется конкретная рабо
та. Такой опыт воплощения запад
ной методики на станции уже име
ют 100 — 150 специалистов, и его 
надо развивать.

Важное место во встречах с 
экспертами занимал вопрос на
логообложения средств, выделя
емых на международную техни
ческую помощь.

— Это вопрос с бородой, — 
вносит ясность Фомин. — Возник 
еще до начала строительства 
ХОЯТ-2. Обсуждается он с 1999 
года. Но наконец-то проект зако
на прошел и министерства, и Ка
бинет Министров, и налоговую 
администрацию. Было поручение 
Президента страны по этому по
воду. Сейчас работаем с Верхов

ной Радой. Состоится заседание 
за “круглым столом" депутатов и 
представителей посольств стран 
“большой семерки”. Надеемся, 
что это поможет завершить рабо
ту по данному вопросу. Потому 
что ситуация становится крити
ческой не только в части выпол
нения по SIP , но и по вводу 
ХОЯТ-2, завода по переработке 
жидких радиоактивных отходов. 
При выполнении крупных работ 
на сооружении конфайнмента 
(‘Укрытия-2”) этот вопрос может 
приобрести наибольшую остроту. 
Потому что объемы финансиро
вания там значительные, и могут 
возникнуть дополнительные рас
ходы, можем потерять конкурен
тоспособность украинских пред
приятий. Может даже дойти до 
того, что песок будет дешевле 
ввозить из Польши. Это — в прин
ципе обязательство Украины, взя
тое в соответствии с двумя зако
нами, рамочными соглашениями, 
соглашением о гранте. Нормаль
ные деловые отношения требуют 
того, чтобы обязательства, взя
тые одной из сторон, обязатель
но выполнялись.

Последний комментарий до
полняет рассказ постоянного 
представителя Президента Ук
раины на ЧАЭС Александра Ан
тропова.

— На днях состоялось заседа
ние Комитета Верховной Рады Ук
раины по вопросам финансов и 
банковской деятельности. Этот 
комитет является основным при 
рассмотрении закона о ставках 
НДС для международной техни
ческой помощи. Очень долго вы
рабатывали позицию. Позиция та
кова, чтобы исключить возмож
ность схем, через которые отмы
вались бы деньги. Если просто ос
вобождать от налоговых выплат на 
всех уровнях, начиная от выпол
нения работ, стоимости использо
ванных материалов и кончая по
требленной энергией, сырьем, топ
ливом, то проконтролировать оп
тимальные затраты на всех этапах 
практически невозможно. Поэтому 
было предложение налоговой ад
министрации ввести механизм ос

вобождения через нулевую 
ставку. Три года понадобилось 
для того, чтобы понять это на 
уровне налоговиков, Минтруда 
и Минэкономики. Под давлени
ем Президента это предложе
ние довольно быстро прошло 
через Кабмин. И сейчас оно ос
тановилось именно в этом ко
митете ВР.

К сожалению, на мой 
взгляд, ряд депутатов просто 
не желает слышать об этой 
проблеме и не стремится ус
лышать объяснения за сто
лом переговоров.

Вопрос очень сложный. Он 
поднимался представителями 
стран-доноров в этот приезд. 
Он обсуждался в профильном 
комитете ВР. В очередной раз 
будет обсуждаться в Админи
страции Президента. Думаю, 
придется еще очень долго ра
ботать. По всей видимости, 
мы попросим подключиться и 
Евробанк, и экспертов стран- 
доноров, устроим несколько 
семинаров и совещаний, что
бы сблизить позиции и при
нять в конце концов поправки 
к двум украинским законам — 
о налогообложении прибыли 
предприятий и о налоге на до
бавленную стоимость.

— У нас есть поддержка в 
Комитетах Верховной Рады 
по топливо-энергетическому 
комплексу и чернобыльским 
проблемам, нас поддержива
ют многие народные депута
ты, независимо от их партий
ной принадлежности. Но нет 
поминания в основном коми
тете по данной проблеме. 
Только при достижении пони
мания вопрос будет вынесен 
на заседание ВР, — заключил 
господин Антропов.

Одним словом, есть про
блемы, понятные и близкие 
донорам, но волокита в от
дельных вопросах может выз
вать только недоумение. И 
если уж танцевать от печки 
приоритетов, то лучше не под 
чужую дудку.

Виктор КАПУСТА


